

RELACIONES BILATERALES:

“Celebremos nuestra independencia mirando hacia el futuro”

POR LAURA MORENO, Embajadora de México en Chile.

Celebramos el 214° aniversario de la Independencia de México en un momento histórico para el país. En unas pocas semanas, cuando finalice la administración encabezada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, culminará un ciclo político que transformó la vida pública de México en donde se puso al centro de la acción política a los sectores más vulnerables. La política exterior desplegada durante esta administración se destacó por su carácter humanista, con especial atención en implementar acciones decididas con países del Sur Global, sobre todo con América Latina y el Caribe. Ello, respetando los principios constitucionales de autodeterminación de los pueblos y no intervención.

En este tenor, la sólida amistad que siempre ha unido a México y Chile se fortaleció sin lugar a dudas. La coincidencia de prioridades que caracteriza a los gobiernos encabezados por los Presidentes López Obrador y Boric Font, generaron un terreno fértil para emprender acciones decididas en favor de nuestras sociedades. Extiendo una invitación a leer las páginas que comprenden esta edición especial, en donde usted podrá constatar la magnitud en que nuestros lazos se fortalecieron, en todas las dimensiones de la relación bilateral, especialmente durante el transcurso de los últimos meses.

La histórica visita oficial que el Presidente López Obrador realizó a Chile hace poco más de un año, sentó las bases para que diversas instancias del Gobierno de México emprendieran acciones en varias dimensiones: el ámbito político bilateral, de las relaciones comerciales y de la cooperación internacional para el desarrollo. También se profundizaron nuestras coincidencias en el plano multilateral.

Este año nos congratulamos por la reciente celebración de la VIII Reunión del Consejo de Asociación Estratégica, misma que fue encabezada por la Secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena y el Ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren. Se trata del mecanismo institucional de más alto nivel que existe en nuestra relación bilateral y que no se había reunido desde 2015.

Este 2024, además, se celebran los 25 años de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio entre nuestros países. Y esta



PRESENCIA DE LA REPUBLICA DE CHILE

conmemoración da pie a que se concrete la modernización de este importante instrumento jurídico. En el corto plazo, entrará en vigor el protocolo que adiciona dos importantes capítulos al tratado: el correspondiente a “Comercio y género” y el alusivo a “Micro, pequeñas y medianas empresas”.

La cooperación internacional para el desarrollo es un ámbito en el que nuestros países se han distinguido por ser pioneros en implementar acciones de cooperación sur-sur. El Fondo Conjunto de Cooperación México-Chile se ha convertido en un referente de la colaboración entre países del sur global, que comparten experiencias y necesidades comunes, superando así el viejo paradigma de donante/receptor. Este año, se asignaron de manera directa proyectos en los ámbitos 1) Ciencia, Innovación y Tecnología; 2) Género; 3) Medio ambiente y 4) Gobierno digital. La cooperación entre nuestros países, además, se ha caracterizado por muestras recíprocas y desinteresadas de solidaridad ante hechos desafortunados. Es así como ante los graves estragos causados por el huracán Otis al puerto mexicano de Acapulco, el gobierno chileno acordó destinar recursos del Fondo Conjunto para rehabilitación y equipamiento para la limpieza y restablecimiento de vialidades esenciales en esa ciudad.

Asimismo, ante el grave incendio que afectó varias comunas que la región de Valparaíso en febrero de este año, nuestro país fue el primero en hacer llegar a Chile ayuda humanitaria: 26 toneladas en especie para ser distribuidas en las áreas afectadas.

La visión progresista de nuestros gobiernos se hizo patente al ser los dos primeros países de América Latina y el Caribe que adoptaron una Política Exterior Feminista. Este año, México hospedó la III Cumbre de Políticas Exteriores Feministas, la primera en este tipo en realizarse en el sur global. Chile participó activamente en este importante evento, con la presencia de la subsecretaria de Relaciones Exteriores, Gloria de la Fuente. En este evento se estableció un diálogo encaminado a fortalecer las políticas exteriores feministas y a privilegiar las alianzas intergubernamentales poniendo a las mujeres y las niñas al centro de la agenda internacional, un compromiso compartido por México y Chile.

Este año también hemos dado especial atención a nuestra comunidad mexicana residente en Chile. Conscientes de que se trata de una población dinámica, plural y presente en todo el territorio chileno, realizamos por primera vez un Consulado Móvil en Chile. De esta manera, en mayo pasado, mexicanas y mexicanos residentes en la región de Biobío y aledaños tuvieron acceso a servicios de emisión de pasaportes y credenciales para votar en una jornada que realizamos en la ciudad de Concepción.

México y Chile se reconocen como aliados estratégicos. Las acciones emprendidas en este año dan cuenta de la riqueza de los lazos bilaterales entre nuestros gobiernos, mismos que son complemento de una histórica amistad que siempre ha unido a nuestros pueblos. La próxima conclusión de la actual administración del Gobierno de México abrirá las puertas de un futuro promisorio para México y su relación con Chile. El primer gobierno mexicano encabezado por una mujer en más de 200 años de historia, afianzará los logros obtenidos y afrontará de manera decidida los desafíos pendientes. México continuará siendo un país comprometido con los valores más ejemplares de la humanidad, y el respeto irrestricto al derecho internacional. En este compromiso, Chile en todo momento ha sido un aliado con quien compartimos principios comunes. Pronto, durante el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo, se abrirá un nuevo capítulo en nuestra relación bilateral, un capítulo que augura tiempos mejores para nuestros pueblos.